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JSn todas /martes 
se ultiman los jjrejparativos

El próximo domingo, día 23 de octubre, es el DIA MUNDIAL DE LA 
LUCHA POR LA PAZ. Con este motivo, la práctica totalidad de las fuerzas 
pacifistas europeas van a intensificar su labor de movilizaciones en contra 
de la instalación de los misiles «Pershing» y «Cruise» en Italia, República 
Federal Alemana y Gran Bretaña.

Conscientes del peligro que nos amenaza, ¿no sabremos coordinar 
nuestros esfuerzos impidiendo que se convierta en realidad lo que, a fin de 
cuentas,no es más que una posibilidad?

Así como el hombre venció a la naturaleza asegurando la supervivencia 
de la especie, ¿no podrá vencerse a sí mismo, dominando las fuerzas 
destructivas que él mismo ha puesto a punto?

Estás dos preguntas se 
las formula Ignacio Sotelo, 
en un trábajo titulado «La 
utopía de sobrevivir», que 

¡ ia revista «Mayo» publica en 
su número 13. YIa respues
ta que él mismo apunta es 
un cambio, un cambio im
prescindible del que depen
de la supervivencia del 
género humano, y que con- 

| siste en transformar ia paz 
| precaria que conocemos en 
1 algo inédito en la historia: 
| ia «paz perpetua».
| «Si la guerra implica la 
1 destrucción total de la vida 
| sobre el planeta —continúa 
| Ignacio Sótelo—, la super- 
| vivencia de la humanidad 
1 exige, como requisito míni- 
| mo, la eliminación de ia raíz 
| de ia posibilidad misma de 
| la guerra; tan simple como 
| esto.»
| Y en ia búsqueda de esa 
| utopía, conscientes dei mu- 
| cho terreno que queda por 
| andar, está ia iniciativa del 
| iPCC (International Peace 
| Coordination Centre), en 
| castellano. Centro Interna- 
| cionai de Coordinación de 
| la Paz.  —.

Paz, con sede en Helsinki, y | 
con delegaciones (consejos 
nacionales) en muchos paí
ses. Sus posiciones cojean 
en la medida en que son 
totalmente exculpatorias 
de ia responsabilidad de la 
URSS en la carrera de ar
mamentos y en la política j 
de bloques. Y otra organi
zación, que comparte esta 
orientación, aunque no to
talmente, es la Liga Inter
nacional de Mujeres por la 
Paz y la Liberad.

La red más completa en 
loque a Europa se refiere es 
END (European Nuclear Di
sarmament), organizadora 
de una convención en Bru
selas el pasado año, y en 
Berlín, durante 1983. Se 
fundó tras lanzarse un lla
mamiento por UNA EURO
PA LIBRE DE ARMAS DES- 
DE POLONIA A 
PORTUGAL, y fue patroci-

DE lA PAZ
Este organismo propor- j grinas, son cada vez más 

ciona una coordinación mí- | abundantes. Esto, unido a 
nima a nivel internacional 1 la conciencia de que la be
en un movimiento por la \ talla contra la guerra se 
paz que cada vez es más \ internacionaliza cada vez 
amplio y está más diversifi- 1 más, hace que el impulso 
cado en todo el mundo. { hacia la coordinación de los 

Las iniciativas, desde las | movimientos sea cada vez 
más serias a las más pere- j más intensa.

Entre las distintas redes 
o coordinaciones interna
cionales, están:

— La internacional de 
Resistentes a la Guerra.
—Es la coordinación inter
nacional de objetores de 
conciencia (cuyo emblema. 

el fusil roto por las manos, 
es bastante conocido) y an
timilitarista.

— El Partido Radical 
Italiano.—Tiene su propia 
red de contactos, aunque 
por ahora no es una coordi
nación formal. Sus campa
ñas —como la de dedicar 
un tanto por ciento del pre
supuesto de los países para 
aliviar el hambre en el mun
do— se difunden interna
cionalmente.

— Los Verdes Alema
nes (Die Gründen). —Están 
empezando a apadrinar 
grupos por el mundo, aun
que todavía es muy embrio
nario.

Existen, además, organi
zaciones internacionales de 
matiz confesional que Jue
gan algún papel en la lucha 
por la paz. La mayoría son 
muy antiguas y participan 
en los movimientos y orga
nizaciones creados más re
cientemente. Podríamos ci
tar a Pax Christi, ia 
International Feldowship of 
Reconciaiiation (Herman
dad Internacional de Re
conciliación), que tiene 
bastante importancia en los 
países de habla inglesa, etc.

Nadie quiere más guerras

Mención aparte merece 
el Consejo Mundial por la 

nada por la Fundación Ber
trand Russell. Este llama
miento fue firmado y 
difundido por personalida
des de todo el mundo, y a 
partir de ese «éxito» se em
pezaron a organizar las 
convenciones.

Según algunos observa
dores, tras END existe un 
eje político: la socialdemo
cracia de izquierda. Por lo 
que parece, hay un difuso 
objetivo político consisten
te en utilizar el movimiento 
por la paz para construir 
una nueva euroizquierda.

Pero este proyecto, de 
ser verosímil, choca con

(Pasa a la página 4)
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Los
recursos
pesqueros

ANA VELA •

LA esquilmación de los recursos pesqueros por la 
sociedad desarrollista es una muestra más de su 
incapacidad de pervivencia a largo plazo. Mes tras mes» 

año tras año, los ecologistas venimos denunciando la 
finitud de los recursos mundiales, la destrucción progresi
va de nuestro planeta y, en múltiples ocasiones, los 
gobiernos y las administraciones repectivas ha hecho 
oídos sordos a nuestras protestas. Los resultados de la 
filosofía despilfarradora de la sociedad actual están hoy a 
la vista de todo: crisis de la energía, escasez de materias 
primas, erosión, deforestación y desertización, contamina
ción...

El problema del despilfarro de nuestros recursos pesque
ros, en un territorio rodeado de costas, se pone de 
manifiesto día tras día a través de los medios informativos, 
comprobándose los problemas suscitados con Marruecos, 
Portugal, Francia, CEE, Canadá...

Los pescadores necesitan pescar para su supervivencia 
y no dudan en utilizar toda clase de «artes» —incluso 
cargas explosivas— para conseguir el preciado elemento 
o cuestionar la moratoria de ballenas, como hace Comisio
nes Mariñeiras. No obstante, no debemos echar la culpa 
de todo el problema ai último eslabón de la cadéna, sino 
más bien a toda esa serie de intermediarios que ha 
permitido que la situación llegue a los extremos actuales. 
Aunque disminuyen las capturas se sigue aumentando el 
número de pesqueros y la sofisticación de los aparatos 
encargados de la detección de los bancos de pesca.

Y es que, una vez más, nos encontramos con ia visión 
del ser humano como soberano de la naturaleza, que la 
utiliza a su antojo, y no como un elemento más de ella. Esta 
interpretación conduce a la destrucción de ecosistemas y 
a la disminución o desaparición de múltiples especies, 
consiguiendo con ello «matar a la gallina de los huevos de 
oro».

Si no se racionalizan, a nivel internacional, las capturas 
de ias especies cuya población está en franco descenso, 
si no se permite que las especies objeto de captura 
adquieran la madurez suficiente para reproducirse (1), si 
no se pasa de ia prehistoria de ia pesca al desarrollo de 
la piscicultura —como se pasó de ia recolección de los 
frutos silvestres a ^a agricultura, o de la caza a ia ganade- 

®®” estudios serios de la corr.plejidad de las cadenas 
tróficas, nos encontraremos con serias dificultades no sólo 
a nivel económico y social (pérdidas en capitales inverti
dos, puestos de trabajo...), sino también en recursos 
alimenticios mundiales y pérdida de la diversidad, comple
jidad y riqueza de los ecosistemas del océano.

El caso de la anchoveta peruana es claramente ilustrati
vo: ante las grandes perspectivas económicas a corto 
plazo se desarrolló en Perú, durante la década de los 
sesenta, una gran industria de harina de pescado y 
derivados a partir de la anchoveta. Entre los años 1962 y 
1971 Perú mantuvo el primer lugar mundial en el volumen 
de capturas —alrededor de veinte millones de toneladas 
anuales—, lo que atrajo numerosas inversiones de capital 
extranjero y flotas de muchas naciones. Ei peligro de 
sobreexplotación alertó a las autoridades peruanas, que 
solicitaron el apoyo de los investigadores de la FAO. En 

biólogos de ia FAO emitieron un informe sobre 
el difícil equilibrio del ecosistema de ia anchoveta. En éi 
se consideraba que el máximo nivel de capturas anuales 
para poder mantener ia población de anchovetas se 
cifraba en diez millones de toneladas. Tales recomenda
ciones no fueron atendidas. Dos lustros después se 
constata que la anchoveta peruana está prácticamente 
extinguida («5 Días», 14-9-83), quedando 1,6 millones de 
toneladas, por lo que ha sido prohibida su pesca. Como 
consecuencia de ello, las aves que se alimentan de 
anchovetas han visto disminuir drásticamente sus pobla
ciones. Entre ellas, los pájaros guaneros —cormoranes, 
pelícanos y piqueros^, afectando ai ecosistema y a la 
economía del guano.

Cierre de factorías, pesqueros fondeados, numerosas 
pérdidas económicas y empleos son también la conse
cuencia de la falta de respeto a la naturaleza y del 
interesado desconocimiento de su compleja y sensible 
dinámica.

(V AEPDEN-Amigos de fe Tierra.
(V Ert este sentido, un voto favorable a la campaña institucional que. 

a través de los medios informativos, se está realizando para disminuir él 
consumo de spezqueñines», es decir, tas especies no desarrolladas.

El presidente del Consejo de Seguri-

Firma invitada

lanetario
«¡ Que cesen
los vertidos!»

España pidió el pasado día 13 el cese 
de los vertidos de residuos radiactivos 
en el mar en la vigésimo séptima 
Conferencia General del Organismo In
ternacional de Energía Atómica (CIEA), 
que se celebra en Viena.

Gonzalo Madrid, jefe de la delegación 
española y director general de ia Junta 
de Energía Nuclear (JEN), trasladó ia 
«especial preocupación» de su Gobierno 
por los vertidos, y pidió a los delegados 
de 93 países presentes que pongan fin 
a esas «operaciones irreversibles».

Amparó su demanda en una resolu
ción, adoptada en la anterior conferen
cia de la CIEA, que recomendó «como 
método más adecuado y practicable», el 
almacenamiento bajo, tierra de tales 
residuos.

Aunque no se refirió públicamente a 
ello, es sabido que buena parte de los 
vertidos se llevan a cabo en fosas del 
Atlántico situadas a unos 700 kilóme
tros de las costas de Galicia.

Gonzalo Madrid, al detallar ia postura 
española, dijo que la irreversibilidad de 
los vertidos de desechos de las centra
les nucleares aconsejan su almacena
miento en tierra, y recordó que España 
solicitó en su día una moratoria de los 
vertidos ai mar hasta que se conozca «el 
nivel de riesgo existente» en esas opera
ciones.

MALAGA: En drensa 
pequeños

El grupo ecologista malagueño Silve- 
ma, ha hecho pública una nota, en ia 
que denuncia que ia orden del goberna
dor civil de prohibir la captura, comer
cialización y pesca de peces de pequeño 
tamaño haya sido revocada posterior
mente, y acusan de debilidad a ia 
Administración.

Según los ecologistas malagueños, la 
orden dei gobernador del día 11 de 
septiembre fue revocada posteriormen
te, con motivo de la visita a Málaga el 
día 1 de octubre del ministro de Agricul
tura, Pesca y Alimentación, para no 
dañar los intereses de los pescadores*de 
playa, denominados «bolicheros».

«(Consideramos ia debilidad demos
trada por la Administración —añade ia 
nota—, que sienta un lamentable pre
cedente que atenta a los intereses de 
los malagueños, es decir de los «boli
cheros», por no arbitrar un tratamiento 
riguroso dei problema socioeconómico 
planteado y de los demás ciudadanos, 
porque este nuevo aplazamiento (hasta 
marzo de 1984) contribuye a esquilmar 
un recurso natural de todos que debe 
ser objeto de una protección decidida.»

RONDA (Málaga) 
ysupolémico aeródromo
Hoy se celebra en ei Ayuntamiento de 
Ronda un Pleno con carácter extraordi
nario que estudiará la construcción o no 
de un aeródromo en un paraje cercano 
a la capital, junto a una serie de instala
ciones turísticas complementarías.

Las obras sé iniciaron este verano y 
fueron paralizadas en agosto por orden 
rriunicipal, pese a que contaban con la 
licencia del anterior alcalde. Durante los 
últimos meses, ha existido una enorme 
polémica entre el PSOE (grupo mayori
tario, con el alcalde, Julián de Zulueta, 
a la cabeza) y la oposición (en la que se 
han unido el PSA y el Grupo Popular).

La Junta de Andalucía se alineó con 
la negativa a continuar las obras promo
vidas por un grupo inversor hispanosui- 
zo, cuya «cabeza visible» es el príncipe 
Alfonso de HoOhenlohe. La solución, 
esta noche, tras el debate municipal.

Residuos vegetales 
radiactivos en Extremadura

dad Nuclear, Francisco Pascual Martí
nez, reconoció en una reunión manteni
da con el presidente de la Junta de 
Extremadura, que en la mina de la Haba, 
situada a siete kilómetros del centro 
rural, y muy cerca de Don Benito, se 
depositaron residuos vegetales radiacti
vos.

dúos se trajeron a la mina de la Haba 
tras haber sido analizados. Los hechos 
se produjeron cuando tuvo lugar el 
escape radiactivo en ei reactor experi
mental de Moncloa.

conta-A consecuencia del escape, se

minaron las aguas del río Manzanares y 
la vega del Tajo a su paso por Aranjuez, 
hechos que trascendieron a la opinión 
pública.

El Consejo de Seguridad Nuclear, a 
través de su presidente, y ante la peti
ción de la Junta de un informe detallado 
sobre el tema, se ha comprometido a 
eiaborarlo en breve.

Las primeras Jomadas
Sobre Educación Ambiental

Ayer finalizaron en Sitges (Barcelona) 
las Primeras Jornadas sobre Educación 
Ambiental. Organizadas por la Dirección 
General de Medio Ambiente han conta
do con la colaboración de la Diputación 
de Barcelona.

El objetivo es facilitar el contacto y 
conocimiento mutuo entre grupos y 
entidades interesadas en el campo de la 
educación ambiental, así como realizar 
un balance del estado de la materia.

Entre los ciento cincuenta participan
tes, nacionales y extranjeros, acuden 
por parte española Jaume Terrades, de 
la Universidad Autónoma de Barcelona; 
Fernando González Bernáldez, catedrá
tico de la Autónoma de Madrid; Ramón 
Folch, de la Diputación de Barcelona, y 
García Novo, de la Facultad de Ciencias 
de la Universidad de Sevilla.

El resultado de estas Primeras Jorna
das sobre Educación Ambiental servirá 
como elemento de referencia para la 
política de la Dirección General de 
Medio Ambiente.

Las promesas de 
las energías alternativas

Las fuentes de energía renovable que 
satisfacen actualmente alrededor del 
1,5 por 100 de las necesidades energé
ticas de la Comunidad Europea, debe
rían representar, en la década del 90, 
alrededor dei 3 por 100 de nuestro 
consumo y, en el año 2000, más del 8 
por 100. Tales son los porcentajes 
adelantados por el señor Etienne Davig
non, delegado europeo encargado de la 
energía.

Actualmente, la «hulla blanca» y la 
energía geotérmica proveen ya alrede
dor del 12 por 100 de la electricidad, o 
sea, el 1,5 por 100 de las necesidades 
energéticas.

Por el momento, la importancia dé las 
energías solares, como la biomasa, es 
todavía «desdeñable». Sin embargo, se
gún el vizconde Davignon, ellas podrían 
aportar, a partir de la década del 90, una 
«mayor contribución» a las necesidades 
európeas.

Las estimaciones de la comisión euro-

pea, fundadas esencialmente sobre los 
proyectos de demostración realizados 
con el concurso financiero de la Comu
nidad, dejan suponer que en el año 
2000 la energía solar y las nuevas 
formas de energía geotérmica podrían 
alcanzar ei equivalente de 60 a 90 
millones de toneladas equivalente de 
petróleo, o sea, del 5 ai 7,5 por 100 de 
necesidades.

El PCA solicita 
la declaración de 
«zona no nuclear» 
para Andalucía

EI Partido Comunista de Andalucía 
(PCA) ha presentado una propuesta en 
el parlamento autónomo para que An
dalucía sea declarada «zona no nu
clear», en respuesta a la iniciativa adop
tada por la Federación Mundial de 
Ciudades Unidas, según informaron 
fuentes del partido.

SI prospera la iniciativa, que también 
ha sido presentada y debatida en algu
nos ayuntamientos andaluces, quedaría 
prohibida la instalación de armas o 
depósitos nucleares en ei territorio au
tonómico, y su transporte por el mismo, 
a raíz de las disposiciones que dictase el 
consejo de gobierno de la Junta andalu
za.

Indira Gandhi y la 
de la energía

Indira Gandhi, primera ministra india, 
propuso hace unos días, durante la 
celebración del XII Congreso de la 
Conferencia Mundial de ia Energía, un 
programa de cinco puntos para la con
servación de ia energía.

Este programa está basado en la 
integración de sistemas energéticos, ei 
aprovechamiento de la energía solar, la 
producción de biomasa e hidrógeno y el 
almacenamiento de energía.

La primera ministra expuso que el 
prograrna nuclear indio no tiene objeti
vos militares, sino que está ai servicio 
del necesario desarrollo nacional. Aña
dió también que su país se opone a las 
armas nucleares y no posee ninguna.

El Did de la Bicicleta
El próximo día 23 se celebrará la VI 

Fiesta de la Bicicleta en Madrid. Como 
en anteriores ediciones, ha sido organi
zada por Radio Popular, con la participa
ción de la Delegación Provincial del 
Consejo Superior de Deportes y la 
colaboración del Ayuntamiento.

Los organizadores piensan contar es
te año, si el tiempo ayuda, con una cifra 
cercana a los trescientos mil participan
tes. El año 81 se llegó casi a los 
doscientos mil, y el pasado, a pesar de 
la fuerte lluvia, contó con unos treinta 
mil.

Seránm 28 kilómetros a lo largo de 
las calles de Madrid, que permanecerán 
cortadas ai tráfico de vehículos a motor 
durante el tiempo que dure la fiesta. 
Para los inscritos existirá un seguro de 
la Mutualidad General Deportiva.

Entre otras entidades que se unen a la 
convocatoria están la Federación Caste
llana de Ciclismo, el Club Ciclista Casti
lla, la Sociedad Ciclista Madrileña y 
Velo Club Portillo.

II Marcha al monte 
deEl Pardo

La Asociación Ecologista Madrileña- 
Amigos de la Tierra (AEM-AT) convocó 
el pasado día 12 una marcha-manifes
tación a pie y en bicicleta desde la 
Facultad de Ciencias Biológicas de la 
Universidad Complutense (Ciudad Uni
versitaria) hasta el pueblo de El Pardo.

La convocatoria fue hecha a través de 
una comisión de la citada Asociación, la 
de Proteción y Defensa del Monte de El 
Pardo y cuenca alta del río Manzanares, 
y el objetivo es la declaración de Parque 
Nacional a los montes de El Pardo.

Dicha acción fue continuación de la 1 
Marcha, también organizada por AEM- 
AT y apoyada por otras organizaciones 
tras la presentación a través del gabi- 
nente parlamentario comunista, que se 
brindó a hacerlo, de una proposición de 
ley en este sentido.
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IRIS

naturales

MARY SOL OLBA
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te cultivos de plantas destinadas a la
obtención de energía; del mismo mo- conversión resultaría más rentable y 
do se realizan procesos enzimáticos - favorable para otros sectores, tales co
para la producción de compuestos de rno la agricultura, al potenciaría como 
estructura complicada, que, ya hoy, fuente principal para estos procesos.

Recursos -di

renovables

ARCO

Juanjo 
Menéndez

ta Humanidad, hasta hace pocos 
años, parecía disponer de recursos 
minerales y orgánicos en cantidades 
¡limitadas. La única limitación existen
te era la rentabilidad de los procedi
mientos de extracción. Ahora ya no es 
así. En la era preindustrial, todas las 
materias primas orgánicas empleadas 
por el hombre, tales como la seda, el 
algodón, el cuero, los tintes, etcétera, 
eran de origen vegetal o animal y se 
regeneraban de un año a otro sin causar 
ningún tipo de impacto ambiental, cosa 
que no sucede con la industrialización, 
en la que se comienza a explotar otras 
fuentes de materias primas, en especial 
los recursos fósiles (carbón y petróleo) 
a un ritmo que crece continuamente y 
que hace descender las reservas de 
estas materias. En vista de esa constan
te disminución, se comienza la búsque
da de nuevas tecnologías para la trans
formación de materias primas 
renovables en productos de partida 
apropiados para las síntesis de produc
tos orgánicos.

Las materias primas renovables que 
se utilizan son, básicamente, residuos 
orgánicos industriales, urbanos y 
agrícolas, que, mediante los procesos 
de bioconversión (enzimáticos, micro
bianos, etcétera), darán lugar a las 
materias primas que utilizaremos en la 
fabricación de los productos que necesi
tamos.

A escala industrial existen actualmen- 

superan en rentabilidad y rendimientd 
los procedimientos enteramente sinté
ticos. Productos químicos básicos de 
gran consumo, tales como el etanol, el 
ácido acético, la acetona, el isopropa
nol, el butano! y la glicerina, comien
zan a fabricarse, a pequeña escala, 
mediante procesos microbianos a partir 
de los desechos agrícolas.

Las posibilidades de los procesos de 
bioconversión podrían asegurar el abas
tecimiento de materias primas orgáni
cas, sobre todo en los países que no 
disponen de una infraestructura petro
química desarrollada, ya que los costes 
de inversión son tan elevados para 
estos complejos industriales que la bio

Proyectos como el del guayule, ar
busto salvaje que crece en las zonas 
desérticas de Méjico, para la fabricación 
de caucho natural, o el proyecto, ya en 
marcha, de la producción de etanol 
como combustible a partir de la caña de 
azúcar en Brasil, entre otros muchos, 
son la muestra de que podría lograrse 
una autosuficiencia no sólo energética, 
sino también en la producción de mate
rias primas orgnánicas sin depender así 
de las decisiones de las potencias que 
controlan el petróleo y/o la peligrosa 
tecnología nuclear.

La búsqueda de nuevas sutancias 
activas tendrá que dejar paso ai desa
rrollo de procesos aún más rentables, 
que consuman menos energía y menos 
materias primés y que satisfagan plena
mente todas las exigencias ecológicas.

—¿Piensa que la paz mundial es una utopía?
—No sé si es utópico o no, pero la verdad es que 

parece algo muy difícil.
—Enumere los tres atentados más graves, a su 

juicio, contra el medio ambiente.
—Bueno, hay unos que son los más evidentes a 

primera vista y de los que habla todo el mundo. Sin 
embargo, a mí me parece que el peor atentado que se 
puede hacer contra la calidad de la vida es el hacina
miento de la gente en las grandes ciudades. Y ese aire 
enrarecido, usado, que tenemos que compartir millones 
de ci udadanos.

—¿Considera necesaria la existencia de un parti
do verde en nuestro país?

—No creo que haga falta ningún partido más. Un 
movimiento, una conciencia general frente a los proble
mas del ecologismo, sí.

—Si se encontrase perdido en un lugar del globo 
donde no ha llegado la civilización, ¿podría sobrevi
vir sólo con el trabajo de sus manos?

—Creo que sí. Aunque, claro, depende de las 
condiciones y de lo que tuviera que hacer.

—¿Considera que está próximo un holocausto 
nuclear?

—Hombre, tanto como holocausto, no. Pero me 
parece que las grandes potencias están jugando 
demasiado a eso de que «yo te tiro una piedra; a ver 
cuántas me tiras tú»... Y como el que da una pedrada 
suele recibir dos a cambio, y así sucesivamente, pues 
no está muy claro cómo va a acabar todo.

—¿Iría usted al trabajo en bicicleta?
—Ya, a estas edades, la verdad es que no. Andando 

sí que iría, que además es un ejercicio muy sano.
—La adulteración a mayor o menor escala de los 

alimentos, ¿es un mal irremediable?
—Irremediable no es, pero sí un problema gordísimo. 

Por ejemplo, el pan. Sin meterme a juzgar la composi
ción de la masa, el proceso de fabricación y todo eso, 
lo que sí me parece indignante es la cantidad de gente 
que soba el pan que luego nos venden y nos comemos. 
En vez de un pan crujiente, limpio, recién salido dé la 
purificación del horno, compramos un producto que ha 
pasado por mil manos, que han arrastrado por el suelo 
en banastas de dudosa limpieza, y que, encima, 
manosea el señor de la panadería con la misma mano 
que emplea para rascarse la cabeza, que a lo mejor no 
se la ha lavado desde hace dos meses. Pero como a, la 
gente le parece muy normal, pues nadie protesta.

—A su juicio, ¿qué necesita más la evolución 
humana: desenvolvimiento psíquico o más avances 
tecnológicos?

—Las dos cosas podrían ir juntas, pero lo que hace 
falta es una parada drástica y una toma de conciencia. 
El avance tecnológico es evidente que seguirá por sí 
solo, como esa espiral indomable de la física. Y 
mientras los sabios Inventan las cosas, siguen existien
do los listos que las utilizan para sacarles un rendimien
to económico o para extorsionar a sus congéneres.

—¿Cuándo plantó el último árbol?
—Hace tres días. Y no porque tenga jardín, que un 

. árbol lo puede plantar cualquiera en una maceta de su 
casa.

—¿Es posible todavía un retorno racional a la 
Naturaleza?

—Mientras sigan haciendo del campo un enjambre 
de chalés y de fábricas de chorizo, no. Pero, bien 
mirado, quizá ese retorno comience por tener un tiesto, 
aunque sea uno solo, en casa.

^cirtas
^^f*des

MOTIVA la presente -el 
agradecerte la infor
mación que has pre

parado y publicado en PUE
BLO del pasado día 3, dentro 
^6 tu magnífica sección; 
aunque la misma no está 
^por supuesto— al 100 por 
•00 de mi agrado, de nues
tro agrado, no podemos por 
plenos de agradecer tu exce
lente voluntad, máxime en 
tnomentos en que tanto aquí 

como allá se regatea nuestra 
gestión y nuestra presencia.

En primer lugar entende
mos sumamente negativos 
los dos titulares (tú sabes 
mejor que nadie la importan
cia que tienen los titulares en 
periodismo). Lo de «Un parti
do al margen del movimien
to» no es exacto, salvo si se 
i^asa en que es e 
movimiento el que quiere 
estar al margen; por otra 
parte, no te ocultaré que no 
nos agrada mucho la palabra 
«movimiento», que entende
mos muchísimo más vieja y 

obsoleta que nuestra dialéc
tica.

Y ahí está el segundo fallo: 
El segundo titular: «Vieja dia
léctica para nuevas ¡deas». Si 
en lugar de haber publicado 
un extracto de nuestro primi
tivo manifiesto (en modo al
guno actualizado) 
hubiésemos publicado —Ín
tegra o parcialmente — 
nuestra declaración de prin
cipios, nada ni nadie lo hu
biese encontrado «viejo». 
Puedo asegurarte —como lo 
hice personalmente— que 
nuestra dialéctica va a estar 
a la altura del momento, y no 

ya sólo en cuanto respecta al 
ecologismo y a los gravísi
mos problemas del medio 
ambiente, sino a otros mu
chos (en el orden nacional e 
internacional) que tanto 
afectan hoy a millones de 
compatriotas.

Luego hay cosillas que no 
interpretas bien —quizá por 
lo apresurado de la entrevis
ta—, pero que tienen mucha 
importancia. Por ejemplo, di
ces que digo: «Yo les espero 
con los brazos abiertos, pero 
no con ningún tipo de subor
dinación»; cuando lo que dije 

y digo es exactamente: «Yo 
les espero con los brazos 
abiertos, y sin esperar de 
ellos ninguna subordina
ción», lo que como compren
derás es muy distinto. Y por 
si fuera poco, lo repites más 
adelante; tampoco te dije 
nada de quitar votos a la 
derecha: nosotros vamos 
por los votos de TCDCS, y en 
la adjunta nota oficial que 
hoy hemos cursado a todos 
los medios de difusión del 
país ya se aclara tal objetivo 
en forma clara y contun
dente.

Pese a lo expuesto, no 

cabe negar el interés de tu 
reportaje, y tanto es así que 
lo estamos fotocopiando y 
remitiendo a todas nuestras 
delegaciones y secretarías 
por todo el ámbito nacional, 
con vistas a que den al mis
mo la máxima difusión. Vuel
vo, pues, a repetirte que te 
agradecemos tu labor en tal 
orden de cosas y... ¡que se 
repita!

JOSE LUIS BARCELO, 
presidente de VERDE 

(Vértice Español 
Reivindicación 

Desarrolla Ecológico)
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(Viene de ia página 1.*) 

otros igualmente ambicio
sos en otros movimientos, 
por lo que se dan continuas 
contradicciones.

El IPPCC (Centro Interna
cional de Coordinación por 
la Paz) tiene poca participa
ción socialdemócrata. 
Quien está presente, sin 
embargo, es el Partido Co
munista italiano.

Un millón 
de Hiroshimas

Todos estos organismos 
internacionales van a llevar 
a cabo la celebración del 
Día Mundial de la Paz el 
próximo domingo. En cuan
to a nuestro país, el pasado 
9 de julio tuvo lugar una 
reunión de los grupos paci
fistas del Estado español, 
en la que se decidió realizar 
manifestaciones en esa fe
cha en todas las nacionali
dades.

Será la manera que ten
dremos todos los españo
les de manifestar el rechazo 
a todo tipo de violencia, las 
ganas de vivir en paz, sin ir 
adquiriendo conciencia que 
nuestra vida pende, a medi
da que pasa el tiempo, de 
un hilo cada vez más débil: 
que si nunca fuimos dueños 
de nuestro destino, ahora lo 
somos con esas baterías de 
Pershing 2, instaladas en 
Centroeuropa, en Italia y 
en el Reino Unido.

Es la manifestación de 
una voluntad que se niega a 
admitir el amedrentamien
to que pretenden las gran
des potencias, alardeando, 
en total, de unas veinte mil 
cabezas nucleares. En pa
labras técnicas, quince mil 
megatones: es decir, un 
millón de veces más de 
potencia que la bomba que 
los norteamericanos arroja
ron sobre Hiroshima hace 
casi cuarenta años.

En medio de la sensación 
de impotencia que produ
cen» estas cifras, todos los 
movimientos internaciona
les de lucha por la paz 
sacan fuerzas de flaqueza y 
convocan al mayor número 
posible de ciudadanos a 
salir a la calle a manifestar 
su desacuerdo con tanta 
locura.

El Colectivo por la Paz y 
el Desarme de Zaragoza, 
qu está llevando en nuestro 
país una interesante activi
dad desde hace cierto tiem
po (recuérdese la barrera 
humana que organizaron el 
pasado mes de mayo para 
unir un colegio de EGB con 
la base norteamericana de 
Zaragoza), se preparan para 
el domingo con las baterías 
bien cargadas. Otro tanto 
sucede en Euskadi y Cata
luña, donde los Comités 
Antinucleares de ambas 
nacionalidades no pasan de 
generar actividades que re
dundan en la confluencia 
de otros movimientos por 
la paz.

Burgos, Albacete, Sala
manca, Segovia, Valen
cia, Galicia..., serán sitios 
en los que el próximo do
mingo todo el que quiera 

expresar publicamente su 
repulsa al armamentismo y 
a la violencia de donde sea 
y venga tendrá donde ha
cerlo.

Las consignas serán las 
mismas en todas partes:

— POR EUROPA SIN 
MISILES NUCLEARES.

— DISOLUCION DE LOS 
BLOQUES MILITARES.

— REDUCCION DE LOS 
GASTOS MILITARES.

— OTAN, NO.
— BASES, FUERA.
— REFERENDUM CLA

RO, ¡YAI
¿Conviene el desarme 
unilateral?

Durante los días que es
tán precediendo la llegada 
del 23 han ido sucediéndo
se todo tipo de actividades 
preparatorias para caldear 
los ánimos. En Alemania, 
cientos de miles de perso
nas guardaron, el pasado 
día 5, «cinco minutos de 
inactividad por la paz». 
Justo antes del mediodía. 
La acción estaba convoca
da por la Confederación 
Sindical con el decidido 
apoyo del Partido Socialde
mócrata y la de «los ver
des», por supuesto. Fue un 
verdadero éxito propagan
dístico. En numerosas 
ciudades quedó interrumpi
do el tráfico (en algunas 
líneas de Metro fue él públi
co quien impuso el paro, 
tirando del freno de urgen
cia), no respondió el servi
cio informativo de la Tele
fónica, y en el aeropuerto 
de Francfort quedó parali
zado el reparto de equipa
jes muchas emisiones ra
diofónicas se redujeron a 
un zumbido...

La Asociación Sindical se 
esforzó ai máximo para que 
esta imaginativa acción no 
fuera vista como un acto de 
antiamericanismo. Según 
Breit, su presidente, la paz 
no se garantiza con una 
carrera de armamento, y lo 
que se necesita es ir al 
desarme, no al rearme.

El riesgo de ser tachados 
exclusivamente de antia
mericanos también lo co
rrieron quienes se manifes
taron en Madrid, el pasado 
6 de octubre, dentro de 
este programa de «preca
lentamiento» previo con 
miras a los actos deídía 23. 
Estaba prevista una mani
festación-marcha que reco
rriera las Embajadas de los 
países donde próximamen
te se instalarán misiles 
(Gran Bretaña, Alemania, 
Estados Unidos e Italia). 
Una vez en ella, algunos de 
los participantes propusie
ron ampliar la protesta has
ta las proximidades de la 
Embajada soviética, lo que 
no fue aceptado por la ma
yoría, que se declaraba par
tidaria del unitarismo en las 
acciones.
Riesgo de 
destrucción total

Parecían estar en la línea 
de la británica Jo Page, 
una de las mujeres de 
Greenhan Common, ya 
con sesenta y tres años.

DIA MUNDIAL
DE LA PAZ
pero rezumando vitalidad y 
espíritu combativo, que de
claró durante su reciente 
estancia en España que «es 
partidaria del desarme uni
lateral, porque lo considera, 
de verdad, el único camino 
hacia la paz».

Según la señora Page, «el 
multilateralismo que predi
can las superpotencias no 
hace más que equilibrar las 
fuerzas en el sentido del 
alza hacia arriba». Ella per
tenece a ese grupo de mu
jeres que alcanzan ya el 
número de treinta mil, dedi
cadas a impedir, desde el 
27 de agosto de 1981, que 
los misiles puedan llegar a 
instalarse en la base de 
Gréenhan Common tal co
mo estaba previsto. Su sis
tema: permanecer siempre 
estratégicamente situadas 
para impedir el paso.

Sostiene asimismo la se
ñora Page que no quiere ver 
nihgún incremento del ar
senal nuclear y considera 
que «ahora le corresponde 
a los norteamericanos e in
gleses dar el primer paso 
para la reducción del arma
mento nuclear».

Sin embargo, y pese a tan 
maravillosas y altruistas in
vitaciones, no podemos 
evitar un estremecimiento 
cuando repasamos una fra
se de Ignacio Sotelo en su 
trabajo antes citado que 
publica en la revista «Mayo» 
del corriente mes de octu
bre. Dice textualmente: «Si 
úna superpotencia con ca
pacidad suficiente.para ani
quilar la vida del planeta se 
ve metida en un conflicto 
atómico, antes de entregar
se en manos de su enemigo 
agotará el arsenal disponi
ble: es decir, llegará a la 
destrucción total.

La lógica misma de la 
guerra impone este com
portamiento: no rendirse 
mientras se pueda asestar 
un golpe al enemigo. Si en 
el pasado las guerras fue
ron limitadas, sin amenazar 
la vida de toda la Humani

dad —pueblos y culturas, sí 
han sido arrancados por 
completo de la faz de la 
tierra—, es porque se dis
ponía de una capacidad li
mitada de destrucción. El 
factor nuevo que cambia la 
índole de la guerra, y hasta 
el sentido de la Historia, es 
que ahora sí poseemos la 
capacidad de destrucción 
total.
«La cuarta guerra 
mundial sería 
apedradas

De ahi la virulencia con 
que han proliferado tqda 
clase de movimientos por 
la paz y el desarme. De ahí 
que se decida pasar a la

«Untapbi 
nk^ofireoM

aso Hm?

¿ESTIOS 
^ JÚI EW.QÍi

El número 13 de la revista 
«Mayo» contiene un interesante 
artículo de Isacio Sotelo titula
do «La utopía de sobrevivir», del 
que damos cumplida referencia 

en este informe

i//ÍLE/ 
f’e/zo 

Sobo l/M

Af^âOâ/ inertes

acción e intentar conseguir 
que ésta disponga de la 
máxima repercusión propa
gandística posible. De ahí 
que de una especie de re
signación ante la impoten
cia se haya decidido, en 
muchos casos, como los de 
Comiso o Geenhan Com
mon, a jugarse el todo por 
el todo.

Y de ahí que, por primera 
vez en España, vaya a tener 
lugar una manifestación 
con estas características. 
En Madrid, está convocada 
por la Comisión Anti- 
OTAN y por el Comité de 
Acción por ia Paz y ei 
Desarme. En ei Comité 
de Acción por la Paz y ei 
Desarme estén el MPDL 
(Movimiento por ia Paz, el 
Desarme y la Libertad», 
organismo con cierto apo
yo institucional, aunque ni 
acata Órdenes ni sus deci
siones son vinculantes para 
nadie: Cristianos por la 
Paz, Paz y Cooperación, 
Libro por ia Paz, Frente de 
Lucha por ia Paz y Asocia
ción Paz y Desarme.

En la otra entidad convo
cante, la Comisión Anti- 
OTAN se engloban, además 
de todo? los comités de 
barrio y los comités de soli
daridad con distintos paí
ses latinoamericanos, gru
pos como la Comisión Pro- 
Libertad de Expresión, el 
Colectivo de Acción Al
ternativa o AEPDEN (Aso-
ciación de Estudios lai para

Protección de 
za).

la Naturale-

^5^® J21r.®P°y®® están 
desde el PCE nasta Juven
tudes Socialistas y UGT. La 
Federación Socialista Ma
drileña, en cambio, no figu
ra en el momento de 
redactar estas líneas. El re
corrido previsto en un prin
cipio no podrá llevarse a 
cabo. A ia hora de comien
zo, las doce de ia mañana, 
todavía se estará celebran
do ia VI Fiesta de la Bicicle
ta, de la que también da
mos referencia en otro 
apartado de este suple
mento.

Por tanto, el recorrido ini
cial previsto, que se hubiera 
desarrollado entre la puerta 
del Sol y la puerta de Alca
lá, ha sido variado por el 
comienzo en la plaza de 
Legazpi y el final en la 
plaza de Neptuno. La hora 
continúa siendo la misma.

Mientras nos prepara
mos para el domingo con
vengamos con Ignacio So- 
telo («Mayo», 13, octubre 
1983, pág. 40), que ningu
na tarea puede ser más 
urgente que la de evitar que 
la probabilidad del holo
causto se convierta en rea
lidad.

Un mismo afán de sobre
vivir une a los hombres por 
encima de sus diferencias 
de sexo, raza, clase, religión 
o ideología. Aproveché
moslo. Nos sentimos orgu
llosos del progreso, y ese 
progreso es el que puede 
acabar con todos nosotros, 

Tenemos la obligación de 
luchar porque nuestros te
mores no se materialicen. 
De lo contrario, el progreso 
acabaría sien do víctima de 
sí mismo. Y como alguien 
dijo en cierta ocasión: «La 
cuarta guerra mundial sería 
a pedradas.»

El día 23, todos tenemos 
una cita. Una cita para gri
tar, una vez, con todas 
nuestras fuerzas: «Dadle 
una oportunidad a la paz.»

- JUAN TORTOSA

PUEBLO
Cada ¿Z/á, un suja/ff/a^núj

Coordinado 
por Eduardo 
G. fí/CO
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